
平成 16 年（2004 年）２月那覇市議会定例会 

 

個人質問発言通告書（１日目） 

平成 16 年３月３日（水） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 大 城 春 吉 

 

１ 文化行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 花とみどり

の推進事業に

ついて 

 那覇市文化協会が設立されてから 12 年になる

が、市民の文化芸術活動の推進団体として、現在

26 部会、約 4,000 人の会員が活動を展開している

 文化都市那覇を目指す本市にとって、県内外に

那覇の文化、沖縄の歴史を広く認知させる文化事

業である。それだけに行政は、もっと力を入れる

べきであると思う。そのような観点から、次の３

点について伺う 

 

(１) 文芸部門において小説や詩、短歌、俳句、

琉歌等、幅広い文芸誌(あやもどろ)として、

定期的に刊行されているが、もっと市民・県

民に広報すべきと思うが、どうか 

 

 

(２) 文学振興を図る上から、那覇市文学賞を創

設して懸賞小説を全国から募集してはと思

うが、どうか 

 

 

(３) 那覇市ぶんかテンブス館が、来る 11 月に

オープンするとのことであるが、広く市民・

県民にアピールする意において、文化協会と

タイアップして慈善公演を行うことも良い

かと思うが、どうか 

 

 

 本県の市町村において、景観や環境に配慮した

緑化運動が進む中、本市においてもモノレールの

開通に伴い、積極的に｢屋上緑化推進事業｣、

｢ベランダ緑化推進事業｣や｢花いっぱい運動推進

事業｣を推進されていることは、観光の面からも

良く、また、地球温暖化や夏季の冷房コストの

削減等、経済的メリットも多く、居住環境や都市

再生を進める上からも、緑化の確保は大変重要で

ある。そこで、次の点について伺いたい 
 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 屋上緑化、ベランダ緑化、花いっぱい運動

推進事業の実態は、どうなっているか 

 

 

(２) 花と緑化を積極的に推進するために、モノ

レールの沿線上(500メートル)の住民を対象

に、懸賞付きコンテストを実施してはと思う

が、どうか 

 

 

(３) 砂漠化した那覇の街を緑化するために、大

型ビルの持ち主に対し、屋上・ベランダ緑化

はもちろん、壁面緑化には、特に厳しく義務

付けることも大事かと思うが、どうか 

 

 

 

 地域住民が日常生活や仕事をしながら、気軽に

生涯学習や健康づくりなど、さまざまな活動がで

きることは、地域の活性化につながり、今や地域

コミュニティの拠点としての公民館、図書館等の

果たす役割は大きいものがある。したがって、

そのような視点から、次の点について伺いたい 

 

(１) 公民館、図書館建設(10 館構想)は、計画

通り着実に進められているが、今後も現在の

公民館、図書館等で行っているものと同じよ

うなサービスを受けることができる機能を

有した施設を造る考えに変わりはないか 

 

 

(２) 仲井真中校区である国場、仲井真、上間、

真地地域への建設計画を打ち出してから、

はや 12 年になるが、現状と今後の見通しを

説明されたい 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 社会教育施

設(公民館、図

書館)につい

て 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 
 
 



 個人質問（１日目） 平成 16 年３月３日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 策定が予定されている地域福祉計画の

基本的視点は何か 

 

 

(２) 策定に関して、パブリックコメント（意見

の募集）を行うつもりはあるか 

 

 

 

 

(１) 警察官の採用について、その内容を聞かせ

ていただきたい 

   いかなるクラスが来るのか。市からの要請

か、警察からの依頼か 

 

 

(２) いかなる業務に就くのか。期間はどうなっ

ているか 

 

 

(３) 人件費は幾らか 

 

 

 

 

(１) 平成 14 年(2002 年)９月に「那覇市放置自

動車の発生の防止及び適正な処理に関する

条例」が成立したが、運用状況はどうか 

 

 

(２) その結果として、放置自動車はなくなった

のか 

 

 

(３) 条例の運用上、困難な課題があるか 

 

 

 

 

２ 島 田 正 博 

(市民・社社 

  ネット) 

１ 福祉問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 人事問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 放置自動車

問題について 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 個人質問（１日目） 平成 16 年３月３日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 大 浜 美早江 

( 公 明 党 ) 

１ 障害児の長

期休暇及び放

課後保障につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 予防接種に

ついて 

 

(１) 以下の視点から、本市の見解を伺う 

 

  ① 子どもの権利条約の観点から 

 

  ② 新「那覇市子どものゆめづくりみらい

21 プラン」の基本理念、基本目標の観点

から 

 

  ③ 男女共同参画社会実現の観点から 

 

  ④ 「特別なニーズのある児童」への支援、

人間形成の時期における教育の観点から、

大東市視察を踏まえての教育委員会の見

解を伺う 

 

 

(２) 児童館での夏休み受け入れについて伺う 

 

  ① 受け入れの条件は何か 

 

  ② 受け入れ開始時間を早くできないか 

 

  ③ 実施期間を拡大できないか(冬・春休み

も) 

 

  ④ 実施館を増やせないか 

 

  ⑤ ボランティアの研修時期及び内容につ

いて 

 

 

(３) 小規模作業所などでの受け入れについて

検討できないか(高等部の児童について) 

 

 

 

(１) 本市における疾病（主に感染症）予防の

基本的な考え方を伺う 

 

(２) インフルエンザ予防接種についての昨年

度比較を伺う（接種者数、発生数） 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(３) はしかゼロ運動の取り組み状況を伺う 

 

  ① 重点地域に指定された本市の取り組み

の強化内容について伺う 

 

  ② 平成 13 年度に行われた法定外接種の

フォローアップは、どのように行われてい

るか 

 

 

 入園のパスポート制導入について、検討でき

ないか伺う 

 

 

 

(１) 泊小学校裏の不発弾処理について 

 

  ① 撤去の予定日はいつか 

 

  ② 避難区域の範囲について 

 

 

(２) 若狭１丁目地域の安全対策と案内表示板

設置について伺う 

 

  ① 駐車場から公園への案内表示板設置に

ついて 

 

  ② パーキングメーター設置について 

 

  ③ 一時停止の表示及び標識の設置につい

て 

 

 

(３) 若狭３丁目～前島３丁目区域内(ローソン

前島３丁目店前)における横断歩道の設置に

ついて 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 識名園につ

いて 

 

 

 

４ 地域問題に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 
 

 



 個人質問（１日目） 平成 16 年３月３日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 耐震調査は、どうなっているのか伺う 

 

 

(２) 老朽化した危険な箇所は、どの程度あるの

か伺う 

 

 

(３) 入居者の安全確保のための充分な対策は

取られているのか問う 

 

 

 跡地利用については、中心市街地の活性化が図

れるようなイベント広場等を含めた利用のあり

方を以前に提言したが、当局においては、その後

どのように検討したのか、その後の進捗状況を

伺う 

 

 

(１) 本市の雇用対策の具体的な取り組みと、

その成果について伺う 

 

 

(２) 公設市場を活用して、チャレンジショップ

を開設できないか、当局の見解を問う 

 

 

(１) 那覇市の顔とも言うべき国際通り、また、

平和通り、市場本通り、新栄通り等のはみ出

し店舗、違法広告物等、また違法駐車・駐輪

は、街の美観を損ねるだけでなく、歩行者の

安全性の上からも問題があるが、当局の対応

と見解を伺う 

 

 

(２) 国際通りにおける街中トイレと障害者用

トイレの設置は、どうなっているのか伺う 

 

 

 

４ 金 城  徹 

(清政クラブ) 

１ 市営住宅の

老朽化対策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 中心市街地

の活性化と第

二牧志公設市

場跡地利用に

ついて 

 

 

３ 雇用対策の

諸施策につい

て 

 

 

 

 

 

４ 観光行政の

諸施策につい

て 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 個人質問（１日目） 平成 16 年３月３日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 我如古 一 郎 

(日本共産党) 

１ 障害者支援

費制度につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 国保行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 支援費制度が実施されて１年が経過しよ

うとしている。身体・知的・児童の対象者の

申請率と利用者数、それぞれのサービスごと

に実績と課題は何か。措置制度に比較して、

どうなったか 

 

 

(２) サービス利用の併用禁止に、どう対応して

いるか。本来どうあるべきと考えるか 

 

 

(３) 支援費が真に障害者の「自己選択」、「自己

決定」を保障し、自立を促進するものとなる

よう制度の抜本的な改善が必要である 

国へ予算の増額と制度の改善を求めると

ともに、市として体制の強化、専門職員の

配置をすべきである。市独自のサービスの

提供は、どう検討されているか、対応と見解

を問う 

 

 

 

 

(１) 事業所の倒産やリストラで国保に加入す

る市民が、この５年間で大幅に増えている。

社会保険から国保に加入される皆さんの経

済状態は、どうなっているか 

 

 

(２) 12 月定例会で、納付相談等を充実し、き

めの細かい窓口での対応が徴収率を維持し

ていること。職員配置を定数のとおり増やす

べきとの質問をしたが、これまで以上に、そ

のことが重要になっていると思う。その後の

対応を問う 

 

 

(３) 国保法 44 条による一部負担金減免の規定

後、活用状況を問う 

 

 

 
 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 給食センターの給食が、「量が少ない」・

｢おいしくない日がある｣との声が、子供たち

から上がっている 

昨年 10 月・11 月の資料の独自集計では、

特に、真和志給食センターと那覇給食センタ

ーの１日当たりの品数が、他のセンターと比

較して差がある。改善すべきではないか 

 

 

 

(２) 残量調査の結果と改善点は何か 

 

 

 

 

 

 

 

雨の時、道路上を雨水が勢いよく流れ､歩きづ

らく、子供たちの通学路として大変危険である 

 歩道の確保と排水溝の整備が必要と思うが、

見解と対応を問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ３ 学校給食に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 市道真地７

号の改善につ

いて 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 
 

 

 

 

 

 

 



 個人質問（１日目） 平成 16 年３月３日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 玉 城  彰 

(市民･社社 

ネット) 

１ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 健康行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 教育行政に

ついて 

 生活保護について、当局の説明を求める 

 

(１) 過去５年間の予算額、申請件数、開始件数

の状況は、どうなっているのか 

 

(２) 現在の生活保護人員・保護世帯数と保護率

は、どうなっているか 

 

(３) 自立更生に向けた支援策は、どうなってい

るのか 

 

(４) 生活保護事務に対して、県の監査で指摘さ

れたことはないか 

 

(５) 本市のケースワーカーの配置状況につい

て 

 

 

 

 高齢者筋力向上トレーニング事業内容に

ついて伺う 

 

(１) 契約方法はどうなっているか 

 

(２) 対象者の募集方法とトレーニング期間は

どうなっているか 

 

(３) 終了後の対応について 

 

(４) 今後の事業計画について 

 

 

 

 日常的に地域で学習・文化活動の展開やコミュ

ニティづくりを図るにしても、公共施設が少ない

現状にある 

 このような地域の悩みに応えていくためにも、

学校の余裕教室の開放と整備は、不離一体のもの

であると考える。今後の計画について伺う 

 

 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 海外移住那覇市出身者研修受入事業について、

復活と聞いているが、これまでの研修終了者の

成果が、移住先でどのように活かされているのか

伺う 

 

 

 

 

 

 

 高齢者の方々から、パレットくもじの県庁側の

バス停にベンチを設置して欲しいとの強い要望

がある。当局の見解を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ４ 国際交流に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 道路行政に

ついて 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 個人質問（１日目） 平成 16 年３月３日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 協働のまちづくりの実現で、ボランティア

やＮＰＯなど多くの市民の参加で市政の展

望を開くとあるが、どのようなことを考えて

いるのか 

 

(２) 三位一体の改革に伴う痛みを市民と共有

していくために、特別職の給与と管理職手当

の削減していくとあるが、市民の痛みとは、

どのようなことがあるのか。どれだけの給与

と手当の削減で、納税者である市民と痛みが

共有できると思っているのか 

 

(３) 健康づくりの拠点となる、保健センターの

改築に向けての内容を伺いたい 

 

(４) 奥武山の野球場整備に向けて、実施計画

調査が予定されている。陸上競技場のスタン

ドの解体もあるとのことだが、計画では野球

場が先になるのか伺う 

 

(５) 学校の余裕教室を整備し、地域に開放する

とともに、地域の人材等を活用するとある

が、どれだけの余裕教室があるのか。地域の

人材とは、どのような方々を考えているのか

 

(６) 空港の沖合展開に向けて、住民参加の手続

きを推進とあるが、どういう意味か伺う 

 

 

 

(１) 市長は、この問題について最重要課題であ

るとの認識で、振興計画の１つに組み入れた

と言われてきた。しかし、残念ながら今回の

施政方針に「旧軍問題」の一言もない。行政

や政治の怠慢であると再三訴えてきた。解決

できるものから進めるべきであると思うが、

市長の見解を伺う 

 

 

７ 當 間 盛 夫 

(自民クラブ) 

１ 平成16年度

施政方針につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 旧軍飛行場

用地問題につ

いて 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 



 個人質問（１日目） 平成 16 年３月３日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 大 浜 安 史 

( 公 明 党 ) 

１ 教育行政に

ついて(記念

植 栽 に つ い

て) 

 

 

 

 

２ 埋蔵文化財

について(馬

の足洗い場・

発掘) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 末吉公園に

ついて(組踊

り創始者・玉

城朝薫の銘板

と 花 見 橋 補

修) 

 

 城北中校舎改築が平成 16 年度内完成を目指し

て建設が進められている 

学校現場では、平成 17 年２月に創立 30 周年記

念式典祝賀事業が計画されている。正門から体育

館までの通りに、記念植栽として「桜」の植栽を

希望しているが、実現できるのか伺う 

 

 

 首里の地域は、世界遺産に登録された首里城跡

をはじめ、数多くの文化財等があり、歴史と文

化の薫るまちである。また、むかし馬を走らせ

た馬場通りとして崎山町や大名町がある 

 崎山町では、首里城や守礼門につなぐ道とし

て、多くの観光客の散策できる道、歴史の薫りの

する道として整備されている 

 大名町では、市道としてアスファルトの道路が

整備されている。この地域には、文化財として埋

蔵されている馬の足洗い場があり、歴史的にも由

緒ある場である。地域住民からは、その場所を掘

り起こして文化財を地域の身近な歴史として学

習のできる場とするとともに、文化財の保存・整

備・活用をするための環境整備を推進したいと多

くの声があるが、実現できるのか伺う 

 

 

緑豊かな末吉公園は、多くの市民が親子で訪れ

たり、お年寄りや若いカップルが散策したり、く

つろげる素晴らしい緑のオアシスとして親しま

れている総合公園である。多目的広場では、キャ

ッチボールやサッカー等、子供たちがかけっこし

たり、グランドゴルフしたりするなど、市民が憩

える場所である 

また、多くの種類の木や花が植栽されており、

多種類の樹木の名板が設置されているとともに、

歴史的な史跡等もあり、市民から人気も高く、評

価の高い公園である。 

公園内には、琉球伝統文化を愛する市民が集

い、琉球国組踊り創始者である、玉城朝薫生誕

300 年記念碑として、モニュメントを建立したと

聞いている。管理はどうしているのか 

また、市民が散策して、身近で歴史を学ぶこと

ができる場所でもある 
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 しかしながら、碑の前には、説明板がないため

に学ぶことができない状態である。説明板の設置

が必要と思うが、どうか 

また、花見橋のたもとが老朽化でコンクリート

が剥離して、鉄筋がむきだしになった箇所や橋の

装飾が一部破損しているところがある。早急に補

修が必要と思うが、当局の見解を伺う 

 

 

 

現在、児童クラブは 34 カ所あり、保育所や民

間アパート、学校の空き教室等を利用して運営さ

れている。共働きの親にとって重要な子供達の受

け皿である。児童クラブの実態はどうなっている

のか。何カ所小学校の余裕教室を利用して設置さ

れているか。今後の学校施設への設置計画は考え

ているのか 

また、設置された児童クラブ教室の改修工事が

あると聞いている。新年度何カ所予定している

か、今後の改修計画について伺う 

 

 

 

(１) 鳥堀 12 号の整備について 

   道路整備事業として鳥堀 12 号が、継続事

業として今年度計画が進められている 

石嶺町の住民から「いつごろ整備するの

か」多くの声がある。実施計画について伺う

 

(２) 石嶺地区・福祉地区について 

   地区計画として石嶺北翔・福祉地区があ

る。石嶺住民から早めに整備して欲しいとの

声がある。道路整備事業として福祉センター

線の道路が一部整備されている。道路が整備

された後に、残地が生じている。跡利用とし

てポケットパークが整備されればと思うが、

どのような計画があるか伺う 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 福祉行政に

ついて(児童

クラブ改修計

画について) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 道路行政に

について 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 
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(１) お魚センター建設問題の進捗状況につい

て伺う 

 

 

(２) 本市泊地区に、鮮魚地方卸売市場（泊魚市

場）があるメリット及び本市にある地方卸売

市場を糸満へ移す動きが一部にあるが、そう

なった時の本市や本島全域に及ぼす影響に

ついて伺う 

 

 

(３) 糸満移転構想について、本市の見解を伺う

 

 

 

 

 漁業無線局の移転に対する本市の対応につい

て伺う 

 

 

 

 

 

(１) 本市、または県内の健全経営企業に対し

て、 どのようなアドバンテージがあるのか

伺う 

 

 

(２) ダンピングによる入札の予防措置として、

具体的にどのような取り組みがなされてい

るか伺う 

 

 

(３) 建物管理業務の分野においては、特に全国

的に問題が発生しているが、本市として把握

しているのか、また、対策を考えているのか

伺う 

 

 

９ 屋 良 栄 作 

(市民の会) 

１ 水産行政に

ついて(その１)

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 水産行政に

ついて(その２)

 

 

 

 

 

３ 入札制度に

ついて 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、政策調整監、関係部長 

 
 


